

# Bibliographie

Autor(en): **[s.n.]**

Objektyp: **ReferenceList**

Zeitschrift: **L'Afrique explorée et civilisée**

Band (Jahr): **14 (1893)**

Heft 7

PDF erstellt am: **25.04.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

dû surtout aux collaborateurs algériens de M. Maistre qui, en pays d'islam, a su laisser la plus grande initiative à ses deux compagnons.

Tous ces résultats ont été le prix de bien des efforts et de bien des fatigues. Du 1<sup>er</sup> mars 1892, date de son départ de Loango, au 24 mars 1893, jour de son arrivée à Akassa, la mission Maistre a parcouru cinq mille deux cent vingt kilomètres dans l'intérieur du continent africain. Sur ces 5,220 kilomètres, 2,840 ont été parcourus sur les fleuves africains, tant en vapeurs qu'en pirogues; 2,380 ont été faits à pied. Partis six Français du poste de la Kémo, ils ont été assez heureux pour rentrer tous six en France, bien que la plupart d'entre eux aient été plus ou moins éprouvés par les fatigues et les maladies.

Le personnel noir a beaucoup plus souffert. Il comptait au départ, cent soixante-dix-neuf hommes en tout, escorte, porteurs et divers. La mission est arrivée à Akassa avec cent trente-deux hommes seulement. Sur les quarante-sept hommes qu'elle avait perdus, cinq ont été tués à l'ennemi; les autres ont succombé aux fatigues de la route ou à la maladie.

---

### BIBLIOGRAPHIE <sup>1</sup>

*Joseph Ohrwalder. AUFSTAND UND REICH DES MAHDI IN SUDAN UND MEINE ZEHNJAHRIGE GEFANGENSCHAFT DORTSELBST.* Innsbruck (Heinrich Schwick), 1892, in-8°, 320 p. et carte, m. 4,20. — Il est peu de contrée au monde dont l'histoire contemporaine soit aussi émouvante que celle de l'ancien Soudan égyptien. Hier encore, c'était un territoire riche, d'une grande prospérité commerciale, où les villes se créaient et augmentaient en population aussi rapidement que celles du Far-West américain, et si facilement accessible que l'on pouvait, au dire des voyageurs, remonter la vallée du Nil jusqu'aux grands lacs en n'ayant d'autre arme qu'une simple badine. L'union postale universelle avait même étendu jusque-là son domaine. Et aujourd'hui, quel changement! De vastes campagnes jadis fécondes sont changées en désert; les grandes cités telles que Sennât, Kassala, Khartoum, El-Obeïd, qui représentaient la civilisation au cœur de l'Afrique, sont en décadence; les peuples sont courbés sous le joug d'un despote et la barbarie a repris possession du pays mieux qu'à aucune époque de l'histoire.

Tous ceux qui s'intéressent aux choses africaines seront reconnaissants

<sup>1</sup> On peut se procurer à la librairie Georg & Co, à Genève et à Bâle, tous les ouvrages dont il est rendu compte dans *l'Afrique explorée et civilisée*.

envers le missionnaire Ohrwalder, du volume qu'il a fait récemment paraître et dans lequel il raconte comment s'est produit cet effroyable changement. C'est la première histoire authentique et émanant d'un témoin oculaire que nous possédions, de la révolte et de l'État du Madhi; l'auteur la conduit de l'été 1881, date du premier mouvement insurrectionnel, jusqu'à son heureuse fuite en novembre 1891. Il décrit, avec la fidélité du chroniqueur, les débuts du derviche Mohamed-Ahmed dans son rôle de conquérant, ses victoires sur les troupes égyptiennes et sur l'armée du général Hicks et sa marche triomphale à travers le Kordofan et jusqu'aux portes de Khartoum. Nous apprenons enfin la vérité sur la chute de la grande ville et sur la mort de Gordon. Prisonnier, le missionnaire Ohrwalder fut le témoin des cruelles violences du Madhi et de son successeur, le calife Abdullah; guerres, pillages, massacres, misère du peuple, famine, c'est en ces quelques mots que peut se résumer l'histoire contemporaine du malheureux Soudan nilotique. M. Ohrwalder nous l'a décrit d'une plume digne et attristée et quand on ferme son livre, on se demande si l'Europe attendra longtemps encore avant de déchirer le voile de deuil qui s'est étendu sur ces contrées.

*L'Abbé P. Mauron.* DE CARTHAGE AU SAHARA. TOURS (Alfred Mame & fils), 1893, 4°, 301 p. ill., fr. 3. 50. L'auteur de ce livre, curé de Vourles dans le département du Rhône, a le goût des voyages; il consacre à le satisfaire les vacances que lui accordent ses supérieurs et emploie ses loisirs à décrire ses excursions. Déjà il a fait paraître les récits de ses voyages *dans les Alpes, en Espagne, aux rives illyriennes*. Celui de sa tournée en Tunisie avait déjà paru par fragments dans les *Missions catholiques*, et c'est pour remplir le vœu exprimé par plusieurs de ses amis qu'il a réuni ces articles en un volume. Sa narration est celle d'un touriste aimable et simple, érudit autant qu'observateur, qui sait donner du pittoresque à sa description et fournir à propos les renseignements d'ordre archéologique et historique. Avec lui le lecteur parcourt sans fatigue l'intérieur du pays de Tunis à Kaïrouan, à Gafsa, au chott Djérid puis à Gabès et de là vers le sud jusqu'au seuil du désert. Si elle n'apporte pas de document nouveau d'une grande importance, cette étude est du moins attrayante autant qu'instructive. Nous ajouterons qu'elle est surtout conçue au point de vue catholique et destinée au public français.

---